

令和5年度第1回 長南町空き公共施設活用検討委員会

会議概要

○開催日時 令和5年11月13日（月） 13時30分から14時30分

○開催場所 長南町役場第1会議室

○出席者 （委員） 手嶋会長、安田副会長、川口委員、石井委員、相委員、
河野委員、宮崎委員、高橋委員、嶋野委員、佐藤委員、
岡安委員、大谷委員、今井委員、（13人）

（町） 平野町長

事務局：企画財政課 河野課長、山本課長補佐、大村主事補

（欠席委員）田中委員

○会長、副会長の選任について

委員の互選により、会長に手嶋委員、副会長に安田委員に決定した。

○検討内容 「旧長南小学校の活用実績と活用の継続について」（一般社団法人おかえり集学校）

○検討方法

・説明資料に基づき提案者からプレゼンテーションを実施のうえ、質疑応答を行い、
活用に対する賛否及び自由意見を記載により各委員から意見を聴取した。

○提案者 埼玉県さいたま市緑区三室50-114

一般社団法人おかえり集学校

代表理事 碇 敏之

（出席者） 一般社団法人おかえり集学校

長南集学校校長 鈴木 陽子

《会社概要》

・設立年月日 令和5年3月

・拠点数 17拠点（開校済）

・従業員数 60名（非正規含む）

・事業内容 廃校の利活用を通じた地域のDX化
物販、ITコンサルティング、空き教室貸出し

○説明概要（詳細は説明資料参照）

《現在の旧長南小学校活用状況》検討委員会資料

- ・パソコン・スマホに関する無料相談
- ・パソコン修理、買取、データ消去、破壊
- ・パソコン、小型家電買取
- ・ワクチン接種予約代行業務
- ・公民館主催の各種教室
- ・スケートパーク長南運営業務

《現在の雇用状況》検討委員会資料 P 1

- ・社員 4 名（内現地採用 3 名）

《地域活性化について》検討委員会資料 P 3

- ・今日室（きょうしつ）
キッズスペース、授乳室の開放
職 in 室サービス

《今後の予定について》検討委員会資料 P 7

- ・I T コンサルティング
- ・物販
- ・施設利用
- ・キャリアコーディネーター

○質疑応答要旨

（委員）

Q. 分社化した理由を再度伺いたい。

（長南集学校）

A. コロナ禍により世界的な半導体不足で、新品のパソコンが減り、その影響で中古パソコンも減ってきた。リングローで廃校活用をやりながら、物販をやることになるとちょっと業務が重いことからリングローは物販に特化したことを行い、おかげで集学校は廃校活用や地域活性化、行政のデジタル化に重きを置いていくために分社化した。

（委員）

Q. トラブルや裏表のなさ、町民と向き合っている点がよい。次の 5 年間での野望や長南町でこのようなことをやりたいということはあるか。

(長南集学校)

A. 正直 5 年前にプレゼンしたとき、5 年後に今の長南集学校の状態にあるとは思つていなかった。地域の方々やいろいろな要望があつて一緒にやってきたことで今がある。これからも私たちがこうしようではなく、地域の皆さんと一緒に進化していくみたい。

(委員)

Q. 役所は IT 人材が少ないので、専門的な支援をしていただけるとありがたい。こういうところをお手伝いできるというものはあるか。

(長南集学校)

A. 職員によって IT レベルが違う。ほんの少しコツを知つていれば業務を改善できることもあると思う。困ったときのお助け隊になれるのではないかと思うので、是非うまく使っていただきたい。

(委員)

Q. スピード感があつて 2025 年には全都道府県に一つずつとのことで、収支的には問題ないのか。

(長南集学校)

A. 概ね自治体、企業の委託案件で 1/3、物販で 1/3、職 in 室サービス、イベントで 1/3 となっている。大幅に儲けようとは考えてなく、維持管理ができ人件費が払えてトントンであればと考えている。長南集学校で成功事例ができることで近隣にもサービスが広がればそれがプラスになると思っている。

(委員)

Q. DX 化は大事で P18 庁舎張り付き型のメリットは重要で、本町は遅れている。工事の契約もペーパーレス化を目指していく必要がある。資金繰りですが、IT コンサルティング委託費、物販売上、協賛金・寄附・施設利用費で施設管理費、人件費、改修工事費となっているが、クラウドファンディングの開校運営費はどうなっているか。

(長南集学校)

A. この資料は共通資料となっており、開校時のため、本経費は対象外となります。

■各委員からの意見

- ① 賛成 … 13／13
- ② どちらとも言えない … 0／13
- ③ 反対 … 0／13

■「賛成」の意見

- ・コロナの予防接種の予約申請、スマホの取扱い相談やイベント開催など積極的に地域住民と交流していただいている。
- ・町で青少年の健全育成等を目的にスケートパーク長南を整備し、長南集学校においてはその運営業務に取組んでいる。今後、町の新しいカラーとして発信し、町内外から多くの青少年等が訪れてもらえるよう町と魅力あるスケートパークにしてほしい。
- ・様々な事業をスピード感をもって行っている。町内の子どもが集まることができる場所になっている。客として集学校を利用していた者が将来集学校を運営する側になったら面白い。
- ・鈴木校長の人柄、5年間の実績がすばらしい。いきなりビジネス終了にならないように契約をするべき
- ・町内の交流施設の役割、拠点として、成果を徐々に出してきている。
苦情や意見に対する対応も確立されており、事業継続に問題ないものと考える。
- ・地域交流の場として、ますますの発展に期待したい。今まで相談したことがなかつたが利用してみたい。
- ・地域のIT交流拠点としての取組み、その成果も上がっていると感じる。これから分社化により、地域をコンセプトとする取組みが期待できる。
町行政を含めた活用する側のIT活用の進化が問われている。そこがマッチすれば町の大きな進化につながるのではないか。
- ・庁舎内のDX化を進める中でも良い業務サポートをして頂けると思う。交流人口増加にも役立っていると思う。しかし、施設が老朽化しているので、管理費、改修費がかかると思うが、無償貸付するのであれば、その費用は負担願いたい。

- ・何度かスマホやパソコンのことで相談させてもらった。地域で無料相談に魅力があります。町の方々の意見を即座に取り入れ、行動してくれるので頼りになる。
- ・2019年よりスタートし、約5年経過後、着実に発展していると考える。利益だけにとらわれずに、地域密着で要望事項にも対応されており、今後の5年間も着実な発展が望めるのではないか。
- ・地域と協力してイベントを開催したりしてまちの活性化に取り組んでいるので、今後も継続してほしい。集学校を通じて空き家問題、人口増加につながるような何かをお願いしたい
- ・初めてなのでわからないが、委員による見学会等を行ってはどうか
- ・ＩＴの操作方法を教えてもらったり、ＰＣ購入もしました。スタッフの対応の良さがとても良かった。スペースの貸出等により、様々な町民や町外の人の交流の場となっている。

以上